



HERALDO de GERONA

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

Jueves
20 agosto

VENTA DE UNA MAQUINA DE VAPOR

En buenas condiciones, y a causa de tener que adquirir sus actuales propietarios otra de mayor potencia, se vende una máquina de vapor, casi nueva, de unos quince caballos de fuerza, caldera vertical de acero y que ocupa reducido espacio, propia para cualquier industria y que se alimenta indistintamente con carbón ó leña. Quien desee adquirirla, en ventajosas condiciones, debe dirigirse á la administración de HERALDO DE GERONA en la cual se le proporcionarán más detalles y se le indicará donde puede verla funcionar.

PENSIONADO DE LA INMACULADA CONCEPCION

CALLE DE LA CLAVERIA, NUMERO 12

COLEGIO DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS
PLAZA DE LA MERCED

A CARGO DE LOS

HERMANOS MARISTAS

GERONA

El brillante resultado obtenido en catorce años, durante los cuales los alumnos concurrentes á este establecimiento han obtenido en los exámenes oficiales del Instituto premios 247, sobresalientes 494, notables 679, habiéndose graduado 91 bachilleres, dispensa de hacer todo elogio ó comentario, ya que los hechos hablan con sobrada elocuencia.

Desde 1.º de Septiembre se hallarán abiertas las clases de **primera enseñanza** y preparación para los que tienen asignaturas pendientes de examen y desde el 15 de Septiembre las de **Segunda enseñanza y Comercio**.

La Dirección se encarga de inscribir las matriculas que lo soliciten.
Se admiten **Pensionistas, Medio pensionistas, vigilados y externos**.
Para más detalles pidanse prospectos.

NUESTRO TRIUNFO

EL PARTIDO LIBERAL

Las elecciones municipales

Falta demasiado tiempo para las elecciones municipales. La lucha es prematura y demasiado encarnizada. En rendimiento á la verdad, debemos decir que ha sido el gobierno, con retos imprudentes y persecuciones extemporáneas, quien ha dado tonos de violencia á la contienda.

Y acontece ahora lo peor que podía suceder: que toda la vida del Estado se somete y supedita á la preparación de esas malhadadas elecciones. Teníamos un gobierno que no gobernaba, que no administraba, que, comprometido á hacer la revolución desde arriba, no hizo cosa mayor que despachar expedientes de puro trámite y fusilar á alborotados estudiantes. Distó culpábanse aquellos ministros con la larga preparación de las elecciones: de cortes, que les había extenuado; y prometían que, al cerrar el parlamento, desplegarían toda la actividad que en la oposición habían jurado.

Pero el cierre de cortes sobrevino con gobierno nuevo. Este gobierno tenía ante sí áridos problemas que resolver; dos de ellos, por añejos y crónicos precisamente, no admitían espera. Eran el problema de los cambios y el religioso. No le llamemos problema, ni religioso siquiera, si el gobierno no quiere. Digamos el crecimiento de las órdenes monásticas. Precisamente eran tales palabras las que Villaverde empleara cuando, hace tiempo ya, presentara á la corona su programa de gobierno.

No hemos de esforzarnos en demostrar la premura con que ambos asuntos demandaban resolución enérgica. Fué el señor Villaverde quien habló de esta premura. Parecíanse sus palabras á los tres adverbios con que Maura escribiera el epíteto de su revolución soñada.

Respecto á los cambios, Villaverde creía tan urgente cerrar la sangría suelta, que pareciéndole tardanza su advenimiento al poder, intentó presentar una proposición de ley, siendo presidente de la cámara. No se contentaba con menos, entonces, aunque la tal proposición era virtualmente un voto de censura al gobierno. Ahora se ha contentado con publicar un folleto. García Alix también se satisfará con una disimulada derrota.

El erróneo procedimiento que los gobiernos tienen de ganar voluntades para triunfar en los comicios, maniató á los ministros. Ni contra las grandes empresas, ni contra los gremios numerosos, ni contra los electores profesionales, tiene acción un gobierno que siembra complacencias para recolectar votos. No se deciden nuestros gobernantes, cuando unas elecciones se acercan, á abandonar el complicado tinglado electoral y á dedicarse á gobernar rápida y activamente, pretendiendo conquistar la voluntad nacional que, en suma, hay que reconocer que cuenta con muchos más votos que los profesionales de las elecciones.

Hubiera el señor Villaverde abordado el problema de los cambios en toda su amplitud, dando á obras públicas los créditos que Gasset necesita para cumplir los compromisos contraídos en los mitines de Alicante, Ciudad Real y Jerez; procurando una rápida acción industrial, que nivelara nuestra balanza mercantil; normalizando

las relaciones del tesoro con el Banco; haciendo economías posibles en todos los presupuestos; definiendo un programa de marina y arsenales, y planteando los medios de cercenar el rápido crecimiento de las órdenes monásticas, y García Alix se vería coronado del laurel de los vencedores, sin tener que pasar plaza de titán del pucheró y ciclope del chanchullo.

Entrenado ya por tan funestos derroteros, el gobierno buscaba la complicidad de los liberales. Liberales nosotros, aunque sin recibir inspiraciones de nadie, ni siquiera las que *El País*, con temeraria inexactitud nos atribuye, aconsejándonos de nuestra propia conciencia y del interés público solamente, clamamos contra las maquiavélicas aventuras del señor Alix. A poco de iniciada nuestra campaña, los señores Puigcerver, Montilla y Merino expusieron opiniones que coincidían con las nuestras, y anoche mismo el *Heraldo* recoge las siguientes palabras del señor Montero Ríos:

«No comprendo por qué se da tan singular alcance, tan suprema importancia, á que el gobierno triunfe ó resulte vencido en las elecciones municipales.

«¿Qué mal hay en que los ayuntamientos de unas cuantas capitales de España, las principales, si se quiere, sean republicanos? Pues qué ¿el municipio de Berlín no es socialista? Pues qué ¿el municipio de París no fué hasta ahora, durante muchos años, socialista y hasta anarquista, y actualmente es nacionalista y monárquico, es decir, siempre enemigo de los poderes constituidos? ¿Qué pasa en Alemania, porque el municipio de Berlín resulte adversario del imperio? ¿Es que la república francesa vió nunca cuartearse su edificio nacional al empuje de los ediles anarquistas de París? Todo eso sin ofender á nadie, son empeños insubstanciales.»

Hablará el señor Vega Armijo, y dirá, seguramente, palabras iguales.

No hay, pues, complicidad de los liberales en esta obra, emprendida con más ceguera y apasionamiento que maldad deliberada. El señor García Alix tendrá el día de la derrota que lanzar sus lamentos en la soledad de su torpeza.

Motivo de regocijo es también ahora para el gobierno el fracasado intento de unión de republicanos y socialistas. No le bastaba á García Alix tener un enemigo, y quiere tener dos. Esto es todo.

A la torpeza electoral quiere agregar el gobierno la torpeza política que supone mantener aislado el partido socialista, harto respetable, si no por el número de sus huestes, por la contextura sólida de su credo, por la disciplina de su organización, por la orientación clara de sus procedimientos.

Tiempo tiene, si no el señor García Alix, el señor Villaverde, para pensar que una recuñificación de esta torpe política electoral sería un verdadero triunfo, más sólido, sino más brillante que el que traiga en su maleta Gálvez Holguín, cuando regrese de San Sebastián, terminadas sus conferencias con Romero Robledo.

(De *El Globo*)

EL LORO

(CUENTO)

—Tú pensarás lo que quieras—dijo Ernesto entre dos trozos de pollo;—pero yo estoy plenamente convencido de que no se harán esperar mucho los disgustos y discordias privados entre Fernando y su esposa.

—No pienso así—replicó Luis;—dado el carácter bondadoso de Andrea y el excelente temperamento de nuestro amigo, considero desterradas las diferencias del seno de este matrimonio.

—Pues te equivocas.

—Nada de eso.

—Veamos las cosas como merecen ser vistas—dijo sentenciosamente Roberto mientras se servía parte de las viandas que Jorge conducía solícito alrededor de la mesa, prestando atento oído á la conversación.

—¿Que quieres decir con eso?

—Pues que no podremos afirmar ni una cosa ni otra mientras no tengamos pruebas que nos lo demuestran.

—¿Entonces!...

—Yo os voy á proporcionar un medio de averiguarlo.

—Venga.

Todos se agruparon alrededor de Roberto, y Jorge, con el pretexto de levantar el mantel, escuchó lo siguiente:

—Sabeis muy bien—dijo Roberto dando un momento de reposo á su paladar mientras Jorge le servía el café—que yo parto destinado á La Coruña y que como mi estancia allí se prolongará por algún tiempo, tengo que trasladar á Galicia la mayor parte de mis trastos. Sin embargo, un motivo cualquiera, que nos será fácil hallar, me impedirá llevar allí mi loro *Roque* que no se negarán á tener á su cargo mientras dure mi ausencia.

—Y... ¿qué?—preguntó Ernesto.

—Vosotros conocéis la facilidad que *Roque* tiene para aprender palabras y frases sueltas con solo oírlas dos ó tres veces; pues, bien; el pájaro desempeñará el papel de fonógrafo, y á mi vuelta es indudable que repetirá fielmente lo que más haya oído en su alojamiento; si piropos, piropos; si insultos, insultos. Entonces veremos quien de los dos ha acertado. La prueba es un poco larga...

—Pero infalible—dijeron á un tiempo Luis y Ernesto, levantándose de la mesa.

La cena estaba terminada; Jorge, el criado de Roberto, no había perdido ni una sílaba de la conversación.

Era *Roque* un magnífico ejemplar de loros habladores, y más de un diputado habría sentido envidia por los triunfos que *Roque* tenía alcanzados, cautivando con su gutural, pero clara palabra, al Jurado y al público en los diferentes concursos en que había tomado parte.

Ahora la casualidad lo destinaba á decidir una discusión, y era de esperar que *Roque* procedería con la imparcialidad más absoluta.

Al día siguiente el loro era llevado por Jorge, despedido por causa del viaje de su amo, al domicilio donde Fernando y Andrea se disponían á pasar la luna de miel.

Pero no fué solo *Roque* el que se quedó en compañía del matrimonio; el antiguo criado de Roberto había entrado al servicio de Fernando y el loro manifestó la alegría que le causaba, lanzando al aire los más claros vocablos y canciones de su numeroso repertorio.

Y aquella misma noche, Jorge, deseando realzarse á los ojos de su nuevo amo, le repetía palabra por palabra la conversación de que en la noche anterior había sido testigo.

II

Nueve meses había permanecido Roberto fuera de Madrid. Era tiempo más que suficiente de conocer el resultado de la prueba, y los tres amigos se apresuraron á mandar por el loro, que muy en breve se encontró rodeado de seis oídos ansiosos de percibir una palabra que les diese el más ligero indicio.

Pero Roque se mostró aquel día muy discreto y no dijo más que algunas palabras y frases de poco ó ningun interés.

Al día siguiente el loro dió la razón á Luis dejando escapar de su garganta algunos cariños que llenaron de júbilo á éste y obligaron á Ernesto á protestar.

—Fijaos—dijo—en que los repite en el mismo orden; lo que da á entender que se los han enseñado á propósito.

—Y ¿con que objeto—interrogó Luis?

—No lo sé.

—No es posible.

—¡Sí!

—¡No!

Pero apenas la conversación había tomado el caracter de disputa acalorada, cuando Roque, aumentando ruidosamente su volumen y elevando su voz sobre las de los demás gritó:

—¡Jorge, llévate á Roque á otra habitación que va á haber tormenta!

Era lo que mejor pronunciaba y pronuncia siempre: que es testigo de una discusión violenta.

Ricardo Donoso Cortés (hijo).

INTIMAS

(de un libro viejo).

Cuando no me quieras,

te ruego y encargo

que no me lo digas.

Dejas de mirarme, y ya estoy al tanto.

Como dijo no sé quién:

mi vida es un erial...

¡Un erial para el bien!

La historia de tu pasado

no la conozco ni quiero;

que tu verdadera historia

comienza en este momento.

Tú no has sabido querer

hasta que te quise yo...

¡y vaya si me ha costado

enseñarte la lección!

Estoy con el agua al cuello,

me estoy sintiendo morir

¡y me río de la muerte

si sé que piensas en mí!

Jesús Goicoa.

NOTICIAS

Si no quisiéramos persistir en nuestro propósito de no comentar las desdichadas sesiones de nuestro ayuntamiento, en las que se pone en evidencia continuamente la pasión de grupo, el favoritismo y todo lo que no sea un espíritu de patriotismo y de independencia, ¡cuñado si nos diera tema para ello y para fustigar una vez más á nuestros concejales la celebrada el jueves último!

Pero, no queremos quebrantar dicho propósito, ya que por imposible hubimos de dejar de ocuparnos de la corporación municipal de Gerona que continúa tan imposible como antes, y nos limitamos á lamentar una vez más la desgracia de nuestra ciudad.

Segun vemos en una carta particular que ha recibido de Leon persona que nos es muy afecta, ha estado recientemente en aquella capital, invitado por el diputado á cortes y ex-subsecretario don Fernando Merino, nuestro querido amigo el ilustre ex-ministro don Joaquín López Puigcerver, á quien acompañaban en la excursión sus simpáticas hijas.

La familia de López Puigcerver fue muy agasajada por los señores de Me-

rino que aprécian mucho á nuestro amigo y este recibió, con ocasión de su visita inequívocas muestras de respeto y simpatías de los liberales leoneses.

Guantes-Federico Maresma-Abeuradors, 6

Los diarios de esta ciudad dieron á la una, como siempre, la noticia de una medida de gran prevision llevada á cabo por el gobernador civil de esta provincia al telegrafiar al de Barcelona que habían sido trasportadas á aquella capital varias reses atacadas de enfermedad infecciosa; pero, segun el *Diario de Gerona*, «reconocidos los 38 bueyes procedentes de Gerona que segun denuncia del gobernador de esta provincia estaban atacados de carbunco contagiosa, resultaron sanos segun el parecer de los veterinarios municipales. Diez y ocho de ellos fueron embarcados para Mallorca, 12 se quedaron en Barcelona y los restantes fueron á Arbós donde serán destinados para cría».

Ha sido denunciado el periódico republicano de esta ciudad *El Ideal*, al que deseamos salga bien del tropiezo.

En substitución de la señora viuda de Gerónés, ha sido nombrado representante en esta provincia de la Compañía Arrendataria de Tabacos, don Eduardo Danis, general de brigada de la escala de reserva.

Tras larga y penosa enfermedad ha fallecido en esta capital el conocido médico don Juan Roca y Guardiola, á cuya familia enviamos la expresión de nuestro pésame.

Ha sido destinado á esta provincia el sobrestante de tercera clase don Juan María Juhí Medrano.

Ha solicitado su jubilación por enfermo, el digno fiscal de esta audiencia, don Vicente Sangenis, al que deseamos un pronto restablecimiento.

En la iglesia de Nuestra Señora del Carmen se está celebrando una novena dedicada á María Santísima en su gloriosa Asunción.

Para buenos guantes la casa F. Maresma.

A su instancia, y por enfermo, ha sido declarado cesante el oficial tercero de la intervención de hacienda de esta provincia, don Angel Juan y Serra de Ortega Morejón.

Tambien ha sido declarado cesante, y de veras lo lamentamos, el auxiliar de la administración de contribuciones, don Fernando Geijó.

El *Diario de Gerona* censura con mucha razón una orden dada respecto á visitas á enfermos del hospital provincial.

Al fin cosa de la diputación, que á buen régimen, gracias á los presidentes y caciques de que disfruta, está á la altura del ayuntamiento de la capital!

Hasta el 31 del actual está abierta en el instituto provincial y técnico de esta ciudad la matrícula para los alumnos no oficiales que deben examinarse en el mes de septiembre.

Nuestro querido amigo don Miguel Villanueva y Gómez, diputado á cortes por Santo Domingo de la Calzada y ex-ministro de obras públicas, nos dice desde San Sebastián, donde se halla veraneando, y en una cariñosa carta en que nos encarga trasmitarnos al propietario de este periódico su sentimiento

por el escandaloso robo de que fué recientemente víctima en San Feliu de Guixols, que muchos dias forma parte del programa de las piezas de música que en el paseo del Bulevar de aquella ciudad ejecuta la banda de música del regimiento de Sicilia que está allí de guarnición, una sardana, habiendo sido acojida la titulada «Lo despertar d' un somni», de nuestro comprovinciano el inspirado compositor don José Serra, de Perelada, el primer dia que fué oída, con grandes aplausos, que obligaron á la banda militar á repetirla.

El señor Villanueva se muestra, en las frecuentes cartas con que nos honra, tan entusiasta de nuestra tierra como nos aseguró en la visita que á ella hizo el año pasado y nosotros le agradecemos en el alma, lo mismo las atenciones y afectos que personalmente nos guarda, y las noticias que nos dá y que alagan nuestro amor á nuestra tierra, que las frases de encomio que a menudo la dedica.

Dicen los diarios de esta capital que ha estado tres dias indispueto el señor gobernador civil de esta provincia. Lo sentimos, sobre todo si la enfermedad ha sido mas real de lo que se ha creído estos dias en La Bisbal, donde se achacaba la indisposición á escusa ó esplicación del desaire dado á aquella villa y á la comisión organizadora del tiro al blanco que le invitó galantemente á la fiesta y á la que prometió la asistencia. Y como no es la primera, ni la segunda vez que anuncia el señor Tejon su visita á La Bisbal y no la realiza después, fué el hecho de no ir el sábado á aquella villa después de haberlo ofrecido y tratándose de presenciar una fiesta patriótica, sin conocerse de público la enfermedad, objeto de muchos comentarios y sabrosas suposiciones.

Sentimos, volvemos á decir, que la indisposición sea real, pero nos alegramos por su independencia, de que no sean los motivos que se propalaban los que le impidieron ir á La Bisbal por la fiesta mayor.

Y ahora tienen la palabra *El Correo de la Tarde* y sus compañeros de oficiosidad, para dar más explicaciones y tacharnos injustamente de maliciosos, y decimos injustamente, por que nos limitamos á hacernos eco de lo que oímos decir en La Bisbal.

El día 31 del corriente termina el período de veda.

Ha sido nombrado vocal de la junta provincial de instrucción pública, en concepto de diputado provincial, nuestro querido amigo don José Bagudá y Buhigas, á quien felicitamos por esta distinción.

El pasado sábado contrajo matrimonio en la iglesia parroquial de San Félix, el joven guardia municipal de esta ciudad y amigo nuestro, don Manuel López con la simpática señorita Consuelo Puigdemont.

Deseamos á los recién casados muchas prosperidades y eterna unión.

La terrible enfermedad que venía padeciendo nuestro joven y querido amigo don Francisco Fornés, y que en ciertos momentos había hecho concebir alagüeñas esperanzas á su amante familia, tuvo fatal desenlace en la madrugada del sábado último.

La muerte de Paco Fornés ha sido generalmente sentida, porque las prendas personales que adornaban á tan buen amigo le hacían por demás simpático y le habían granjeado muchas amistades.

Por esto, si el acerbo dolor de su familia puede hallar lenitivo, debe servirle de él la pena que su desgracia ha producido entre los muchos que les queremos.

El entierro del amigo Fornés fué una patente prueba de lo que decimos, pues el acompañamiento del cadáver fué numerosísimo.

Reciba su padre nuestro tambien estimado amigo don Sebastián, su dolorida madre, sus contristados hermanos y toda su familia la expresión sincera de nuestro dolor.

El tiempo se ha presentado vario en esta semana, dominando, sin embargo, el calor.

Ayer cayó un regular chubasco á primeras horas de la tarde.

La *Gaceta de Madrid* ha publicado una real orden del ministerio de agricultura en el que se dispone la formación de un plan de 70.000 kilómetros de caminos vecinales. Cuando esté terminado este plan se concederá á cada provincia, á más de los actuales, una extensión de 200 kilómetros, cuya construcción por kilómetro no podrá exceder de 5.000 pesetas.

Para esto se creará una inspección general, auxiliada de tres ingenieros. El inspector será el subdirector de obras públicas.

De los 70.000 kilómetros, corresponden á la provincia de Gerona, 850.

El sábado y domingo próximos celebran su fiesta anual los vecinos de las Ramblas.

Ha sido declarado cesante el oficial de contabilidad de la junta provincial de instrucción pública, nuestro amigo don Toribio Corominas, que hace veinte años próximamente venía desempeñando dicho cargo que había alcanzado mediante concurso, lo que hace más sensible é injusta la cesantía que deseamos sea, como esperamos por las circunstancias que median en ella, rectificadas.

Para substituirle ha sido nombrado don José Sarmiento.

Hemos recibido una carta en la que se habla de promesas hechas á cambio de ciertos votos, en el asunto de la venta de las láminas que posee el ayuntamiento, acordada recientemente por la junta municipal de Gerona. No queremos hacernos eco de la misma por no sernos conocida la forma y porque, no teniendo pruebas de lo que en ella se acusa, no podemos asegurarlo por nuestra cuenta.

Tendremos sin embargo presentes las observaciones que en dicha carta se hacen y estaremos á la mira para hablar de ellos, de los sucesos que en ella se pronostican. Quien la firma, si no lo hace con pseudónimo, podría pasarse por esta redacción para aclararnos algunos puntos.

En la imposibilidad de contestar nuestro amigo, el senador por esta provincia don Jaime Roure, las numerosísimas cartas que de todos los puntos de la provincia y de fuera de ella ha recibido, con motivo del inaudito robo cometido el dia primero de este mes en la casa que temporalmente habitaba en San Feliu de Guixols y del que resultó víctima toda su familia, como saben nuestros lectores, espresa desde estas columnas su sincero reconocimiento á cuantos se le han dirigido con frases de amistad afecto y adhesión, sintiéndose altamente satisfecho de tantas pruebas de simpatía á las que queda muy obligado.

Y dale! La prensa de la capital empeñada en que se renueve el peligroso piso del puente de las Pescaderías y el al-

calde, ocupado y preocupado por otros puentes, haciendo oídos de mercader. Cuando suceda en dicho puente, por el bochornoso estado en que se halla su piso, una desgracia, todo serán lamentos, pero lamentos nada más, porque aquí no se exigen responsabilidades a nadie por nada.

De la provincia

Cárifosa é insistentemente invitado por sus numerosos amigos de Cerdania, en breve saldrá para recorrer y visitar varios pueblos de la misma y corresponder á tanta atención visitando á dichos amigos, el senador por esta provincia don Jaime Roure, á quien acompañará en la agradable excursión probablemente el diputado provincial por Olot-Puigcerdá, nuestro buen amigo don José Bagudá, tan apreciado en aquella comarca y su hijo don Francisco Roure y Brauguet-Massanet.

El domingo y lunes últimos celebró su anual fiesta mayor la villa de Amer que para ello tenía contratadas las orquestas «Unión Amerense» de la localidad y «Vella», de Palafrugell y un hermoso entoldado. Con tal motivo debutó la nueva «Sociedad Coral Estelense» que fué muy aplaudida.

En los citados días reinó en Amer la animación y la alegría.

Ha fallecido en San Feliu de Guixols nuestro distinguido amigo don José Casanova, ayudante de marina de aquel puerto, pundonoroso y digno soldado de mar y persona que gozaba de generales y merecidas simpatías.

Su muerte nos ha producido verdadero pesar, que hacemos presente á su familia para la que deseamos toda suerte de consuelos.

La fiesta mayor de Arbúcies, celebrada en los días 16, 17 y 18 del corriente, se ha visto este año muy animada.

Hubo solemnes funciones religiosas en la parroquial iglesia y en la de la Virgen de la Piedad, funciones teatrales en el Centro Católico Popular, ex-casino Arbúciense; bailes y conciertos en los cafés, Salón Torres y Salón de Xich y además se levantó un entoldado en la plaza Nueva; serenatas, pasacalles, sortijas, fuegos de artificio, iluminaciones á la veneciana, etc.

Ha sido retirado de Palamós y San Feliu de Guixols, regresando á esta ciudad, el escuadrón de caballería enviado á dichas poblaciones con motivo de las huelgas.

Ha quedado constituida en Lloret de Mar una sociedad coral con el título de «Harmonía Lloretense».

El sábado último unos zúbus de esos que, desgraciadamente, quedan siempre impunes, colocaron un tronco de árbol en la vía del tranvía del Bajo Ampurdan haciendo descarrilar la máquina de un tren, no causado por milagro, el accidente, desgracia personal alguna.

El pueblo de Cerviá celebra su fiesta mayor los días 25, 26 y 27 del corriente habiendo para ello contratado las orquestas «Orfeon Cassarense», de Cassá de la Selva y «Agramunt» de Castelló de Ampúrias.

A consecuencia de haber cambiado de vía, descarriló el lunes último cerea de Anglés, un tren que procedía de San Feliu de Pallarols en la línea férrea de Olot á Gerona. La máquina fué á parar á una acequia cercana, no causando afortunadamente el accidente más daño per-

sonal que alguna contusión al maquinista.

La Gaceta de Madrid ha publicado una real orden aprobando el pliego de condiciones para el establecimiento y explotación de una red telefónica con estación central principal en Palamós y sucursales en Palafrugell y San Feliu de Guixols.

Como en estas columnas nos ocupamos de las frases que, según versión autorizada, pronunció en el despacho del gobernador civil el concejal del ayuntamiento de San Feliu de Guixols don Salvador Fábregas, con motivo de notificárselo que debía ocupar el cargo de primer teniente de alcalde que le correspondía por el número de votos obtenidos en la elección y rechazarlo él, copiamos lo que nuestro estimado colega de aquella ciudad, La Información, dice en la reseña que hace de una sesión de dicho ayuntamiento:

«Seguidamente tomó posesión del cargo de teniente alcalde el concejal señor Fábregas, apesar de haber manifestado en otra sesión que muy lejos de aceptar tal cargo antes levantaría el domicilio que tiene en esta ciudad. Nosotros manifestamos oportunamente que dado el afán que tiene de exhibición dicho señor Fábregas, al llegar el caso que nos ocupa se agarraría de muy buena gana como así ha sucedido á la vara la que ha tenido lejos de sus manos desde la fecha en que se la quitó el pueblo debido á sus continuados desaciertos y fracasos.

Debería estar ya convencido el señor Fábregas que es la risilla de las personas serias y sensatas de esta ciudad por aquello de si me «retiro ó no me retiro» y volver á las andadas exponiéndose á nuevos fracasos».

En las obras del puerto de Palamós continuase el trabajo con actividad habiendo adelantado considerablemente en la construcción del muro, base del muelle, cuyo muro tiene 12 metros de anchura. Efectuáanse así mismo, varias construcciones destinadas á la instalación de las diversas máquinas necesarias á esta clase de obras.

La huelga de obreros de los ramos de construcción, toca en San Feliu de Guixols á su término, afortunadamente, según nos informan de aquella ciudad. En cambio la de Palamós no ha mejorado.

Parece que el buen camino que toma aquella se debe en gran parte á los grandes trabajos que para ello han realizado los señores Castelló hermanos.

Tenemos que cerrar esta edición sin poder dar cuenta de la importante fiesta mayor de La Bisbal, con su certamen literario y de tiro, por no haber llegado á nuestro poder las cuartillas que semanalmente nos envía nuestro activo e ilustrado compañero corresponsal en aquella villa, apesar de habernos anunciado que para este número le reservásemos espacio, pues iba á darnos noticias detalladas de todo.

Lo sentimos, porque, no queriendo copiar lo que respecto de dicha fiesta han dicho ya otros periódicos, nos vemos privados de comunicar á nuestros lectores lo ocurrido en aquella villa durante los extraordinarios días 15, 16 y 17 del corriente.

Tampoco de Palafrugell hemos recibido para esta edición las acostumbradas noticias.

Desde Lloret de Mar

El famoso primer teniente de alcalde de este ayuntamiento don Joaquín Castañy, tres veces célebre en los anales concejiles, por sus genialidades y cul-

teces, acaba de redondear la gloriosa aureola de su imponderable popularidad, aprovechando la licencia que disfruta el alcalde don Agustín Cabañas y ejercer él, el ínclito Castañy, accidentalmente la alcaldía. Los memorables bandos dictados por el mismo en épocas análogas, relativos á los trasnochadores y al emplazamiento de faroles, y que demostraron los dotes de mando y administración con que le ha dotado la naturaleza, son nonadas comparados con el bien pensado y mejor escrito, sin ortografía ni sintaxis, que ha dado á luz, suponemos en colaboración de algún nuevo Demóstenes, á propósito de los perros vagabundos.

Por qué si este señor Castañy (c. m. b.) se hubiese limitado á copiar lo que sabe se ordena sobre la materia en las ciudades cultas, no hubiese habido un solo vecino que no aplaudiera la disposición; pues es en realidad escandaloso lo que aquí pasa con los perros que andan sueltos por las calles, y cuyo número escude sin disputa al de habitantes. Pero como el señor Castañy (y repito su nombre para que quede bien impresionado) pretende ser energético y original, siendo un buen señor, á quien cualquiera hace bailar á sus antojos, ha dispuesto nada menos que el exterminio de la raza canina, pues no es otra cosa su orden de matar á tiro limpio y en poblado á cuantos perros con bozal ó sin él pululen por las calles. Y esta disposición que ni se atrevería á dictarla el autócrata ruso, ha salido del cacumen del señor Castañy, aprovechando la licencia del alcalde y la ausencia del secretario, quienes, menos pretensiosos y más cuerdos, silbarán de seguro tal medida.

Claro es que este bando, como todo lo que sale de la mollera del señor Castañy quedará en breve convertido en agua de cerrajas, y por más que él considere haber puesto una pica en Flandes, está en la conciencia de todos, grandes y pequeños, que solo ha conseguido levantar una vez más su nombre en la picota del ridículo.—B.

19 agosto 1903.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de 12 á 1.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernat contra toda clase de tos.—Véndese en todas las buenas farmacias.

CAFÉ-FONDA

en MASSANET DE CABRENYS propiedad de don JOAQUIN PUJULÁ

Es la más frecuentada por los veraneantes y la que reúne mejores condiciones por su esmerado trato, buena situación y economía.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

LIBROS Y PERIODICOS

—MADRID CIENTÍFICO.—Esta notable revista, publica en su número 423 el interesante sumario que sigue: «Guerra á los técnicos!...» Escuela Central de ingenieros industriales; el gnomon; el luminoso; la funderia.—Paseos arquitectónicos, por Amador Delarte (un grabado).—El mundo eléctrico: fluoróscopos, variedades; explorador Ducretet; fluoróscopo corregible de Radiguet; manudáscopo de Bouchacourt; soportes; fluoróscopos; pupitre Ducretet; quiróscopo, por F. del Río Joan, Ingeniero (13 grabados).—Sobrestantes de obras públicas: remitido.—Electricidad: arcos de incandescencia.—Obras públicas.—Ense-

ñanzas, por Juan Ingenuo.—Noticias.—Información.

Publica además los retratos de los directores generales de obras públicas y agricultura.

—LA GUERRERO EN «MARIUCHA».—Al buen éxito que ha obtenido el hermoso drama del insigne Galdós «Mariucha» ha contribuido con su talento la notable actriz María Guerrero, que ha hecho una labor inmejorable creando el personaje protagonista de la citada obra, y en el cual la reproduce Blanco y Negro en su número de esta semana. El popular semanario publica además unas hermosas láminas en color de Estevan, Cecilio Plá, Alvarez Sala y García Rodríguez; escogidos originales literarios de Catarineu, Castell y López Roberts, hermosos bajorrelieves de Coullaut Valera, una información fotográfica de las borchateras, una historietita de Román, y notas de actualidad interesantísimas como la proclamación de Pío X y retratos de los individuos de su familia.

—Sol y Sombra.—La empresa de este notable semanario taurino ilustrado, no desmaya ni un momento en su afán de corresponder al favor con que los aficionados la distinguen.

A los muchos y hermosos extraordinarios que lleva publicados este año debemos añadir el del núm. 356 que se puso á la venta el domingo 16 del actual, dedicado exclusivamente á conmemorar la inauguración de la plaza nueva de San Sebastián.

El texto irá firmado por Pascual Millán é ilustrado con amplia y completísima información fotográfica, en la que podrán apreciarse interesantes detalles del edificio y de la corrida; los retratos de los matadores que han inaugurado la plaza, el del primer toro de Ibarra lidiado en ella, vista exterior de la misma, etc.; todo lo cual estará cubierto por una magnífica portada alegórica, en tricolor, original del señor Sánchez Solá.

Dada la brillante aceptación que merecen todos los extraordinarios de Sol y Sombra, no dudamos que éste ha de llamar también poderosamente la atención del público.

Curiosidades y recetas útiles

Escuela de Montormen



Los continuos accidentes que se suceden en los tranvías eléctricos de Nueva York, por la poca práctica, las más de las veces, de sus conductores, han obligado á las empresas á crear una escuela especial, donde deberán cursar por un tiempo determinado, todas aquellas personas que aspiren á un puesto de montormen, en cualquiera de las líneas establecidas en aquella ciudad.

Nuestro dibujo representa una plataforma especial donde un alumno se instruye en el manejo del freno y del aparato llamado «contralor».

SECCION RELIGIOSA

- Santoral.—Dia 20, jueves.—Santos Bernardo abad y doctor, y Filiberto abad.
- 21, viernes.—Santa Juana Francisca Fremiot viuda fundadora.
- 22, sábado.— Santos Sinforiano, Fabriciano y Zótico mártires.
- 23, domingo.—XII. El Purísimo Corazón de María, Nuestra Señora de la Fuente de la Salud, y San Felipe Benicio confesor.
- 24, lunes.—(Antes †) San Bartolomé apóstol.
- 25, martes.—Santos Luis rey de Francia, y Ginés mártir.
- 26, miércoles.—San Ceferino papa y mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la iglesia de las Beatas, y el domingo empiezan en la iglesia de San Pedro, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de seis á ocho.

L'UNIÓN

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social.	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000
Primas á cobrar.	79.650.334
Total	100.855.334
Capitales asegurados.	17.272.202.816
Siniestros pagados.	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
DIRECTOR: E. GES.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º



¡La calvicie ha sido por fin vencida!
POR EL
DOCTOR V. STKANOWITZ
con el uso de la
Loción Capilar antiséptica
7.50 pesetas frasco

La Mutual Franco Española

SOCIEDAD BENÉFICA DE PREVISION Y SEGUROS MÚTUOS SOBRE LA VIDA

Funciona bajo la intervención del Estado

— PROBLEMAS QUE RESUELVE —

Dotes para los hijos.—Libramiento de quintas.—Pensiones para la vejez.—Herencias para las familias.

Domicilio social: calle del Prado, 2, Madrid.

Hojas adicionales al Registro fiscal de los edificios y solares, se venden en la imprenta de este periódico.

FÁBRICA DE MUEBLES

DE **J. BAUTISTA JOVET**

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall.—Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma mas sencilla y modesta hasta la mas rica y lujosa, contruidos todos ellos con gran esmero y solidez.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUIS XV Y XVI

IMPERIO Y MODERNISTA

Visítense los talleres: — Calle Figuerola

CONTRABEXIS GRAU INGLADA

MEDICAMENTO PARA LA TUBERCULOSIS

Curación rápida de la tós, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tóserina.

Fórmula conocida á base de Terpinol, Guayacol, heraina y bromoformo, á dosis convenientes y químicamente puros.

Puntos de venta: En todas las buenas farmacias de España y América.

Agente y depositario J. Viladot y C.ª, Rambla Cataluña 36, Barcelona.

J. DE LLOBET DE PASTORS

MÉDICO

Ex-assistant libre de los Hospitales de Lyon y Paris.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

CLINICA PARA EL TRATAMIENTO DE ESTAS ENFERMEDADES

Plaza de la Auriga número 1.—Entresuelo

CONSULTA DIARIA DE 9 DE LA MAÑANA Á 4 DE LA TARDE

VINO GIMBERNAT

Logo-Tánico FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de carne blanda, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

HERALDO DE GERONA

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUBSCRIPCION

Gerona: 2 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración: Independencia, 15